

LA PROTESTA LIBRE

SEMANARIO SOCIALISTA ANARQUICO — DEFENSOR DE LA CLASE OBRERA

FUNDADO el 23 de DICIEMBRE de 1906

LIBERTAD, JUSTICIA, FRATERNIDAD

CONSTANCIA, LUZ Y TRABAJO

PRECIO 10 CENTAVOS

AÑO III

CHICLAYO (PERÚ) 1^a SEMANA DE DICIEMBRE DE 1909

NÚM. 15

"LA PROTESTA LIBRE"

Órgano Socialista Anarquico de los Obreros.

Y para los Obreros.

Acepta toda clase de denuncias donde se haga reflexar la Verdad y la Justicia, ya sea contra Prefectos, Subprefectos, Gobernadores, Alcaldes, Jueces, Escrivanos, tianguilleros, Burgueses, & & siempre que vengan los originales bien garantizados.

Los colaboradores pueden disponer de 2 columnas gratis siempre que sus artículos sean de propaganda Anarquista, Librepensadora ó Revolucionaria. Estos artículos no serán insertos sino vienen con su respectiva firma.

Se aceptan avisos, comunicados y todo lo que se relaciona á publicación, por el precio más económico.

La correspondencia y todo lo que se relaciona á la publicación debe dirigirse al Director Sr. Manuel Uchofen, calle San Marcos N° 87.

No se devuelven originales sea cual fuesen.

E.E.

"El Imparcial" de Lima

Ha llegado á nuestras manos algunos números del diario "El Imparcial", periódico político de oposición al actual régimen del mandatario de la República Sr. Augusto B. Leguía.

Hemos leído todos sus artículos energicos en contra de todas las injusticias que se cometen en la actualidad por los mismos mandatarios ó por sus sayones de cuartel; como también la perspectiva en que se encuentra para denunciar los derroches y empréstitos que los malos padres de la patria pretenen en la actualidad; así mismo las investigaciones en provincias, una de ellas en el Cerro de Pasco a favor de los obreros que están en continua tiranía por los usureros de esa asociación de yanquis llamada "La Caja de Pasco MININ C".

que hace circular un papel mojado entre las mismas casas de comercio con cierto deseo que grava á los obreros trabajadores; por todo esto, hemos juzgado que "El Imparcial" fuese uno de los mejores periódicos, pero se deduce lo contrario y creemos que la actual política que defienden, cambiaría si los de El Imparcial asumieran las riendas del gobierno, serían los más tiranos, desde que en sus columnas con el nombre de "El Anarquismo Sudamericano" tratan que los anarquistas son una plaga peor que la de los chinos, si llega á sentir sus tiendas en el Perú.

No comprendemos pues, qué clase de periodistas son los que abogan por la justicia y cómo confunden á los anarquistas de ser los más terribles criminales cuando éstos son los que precisamente están á favor de todo lo justo y todo lo verdadero; opuestos completamente á las tiranías y á que se siga cometiendo víctimas de explotación y de matanza, como lo hace el Estado, el clero y los que se llaman poderosos.

Ahora, como plaga, no puede ser: el Perú ganaría mucho si los anarquistas de acción llegasen, pues se sacrificaría uno, y se librarian tantas víctimas que gimen en las cárceles bajo las tiranías actuales que no se pueden salvar con kilométricos artículos, que ya vienen á ser, como pedirle favor á los que no se les hace el menor caso, desde que se tienen las fuerzas por delante. Para que tomen nota los anarquistas, reproducimos en seguida el artículo de "El Imparcial".

Azote.

EL ANARQUISMO EN SUDAMERICA

No cabe duda que el anarquismo ha sentado sus reales en América definitivamente. Lo pasado ayer en Buenos Aires viene á confirmarlo desgraciadamente. Desde temprano atrasó la hábil policía bonaerense seguirá la pista de los representantes de esta plaga

social, que venidos de Europa se radicaban en Buenos Aires. Pero los perseguía, no porque creyera que pudiesen atentar contra las instituciones ó magistrados de la república, sino porque juzgaban que su viaje a la capital argentina obedecía á que en esa ciudad tenían los anarquistas más libertad para preparar los golpes dirigidos contra los magnates y notabilidades europeas.

Desgraciadamente el asesinato del coronel Falcón, jefe de la policía bonaerense y el de su secretario, han venido a sacar al gobierno argentino del error en que se hallaba al juzgar á sus huéspedes anarquistas.

Las medidas de justa represión contra estas gentes, no se han dejado esperar, y el cable nos da á conocer la principal de ellas, que consiste en la expulsión del suelo argentino de todo anarquista con cabeza.

Para llevar á la práctica esta resolución, se ha declarado el estado de sitio en Buenos Aires.

La contemplación de estos luctuosos sucesos, debe servir á nuestro gobierno de inmediato estímulo para reglamentar la inmigración de extranjeros á nuestras costas, porque no sería raro que esos malos elementos, expulsados de la Argentina, vinieran al Perú, seguros de que aquí se les recibiría plácidamente.

Somos tan infortunados que después de los chinos, estos visitantes coronarían la obra del gobierno.

De "El Imparcial" — Lima

"ANARQUIA"

Esa dama infernal y extraña para la mayoría de los hombres, antihumana y destructora, loca y condonable, encierra en sí lo más sublime y grande que pueda concebir el espíritu humano.

Anarquía no es lo que vulgarmente se cree; anarquía no propaga el mal, sino el bien; no destruye, sino al con-

trario, edifica. Tampoco es loca como el obscurantismo cree, puesto que se halla sólidamente basada en la razón serena y fría. En fin, anarquía es la completa persecución del hombre.

Es una verdad indiscutible que, el hombre, como todo lo existente en el Universo, van en pos de la perfección. Luego, á quejular, de que pronto ó tarde, alcanzaremos el último eslabón de nuestro perfeccionamiento?

¡Despierta misera plebea despierta!.... Abre los ojos y contempla lo que eres!.... Estudia, reflexiona y aprende á saber, cuál es tu derecho, qué debes de ser.....

Dileme en el alma verte acongojada y dolorida, sufrir servilmente el yugo despótico que te imponen tus hermanos convertidos en verdugos!....

¡Y cuál es la causa de tu esclavitud? Tu misma ignorancia; puesto que tu misma eres quien los autorisas!

Déjales son las tinieblas que envuelven tu cerebro; más no temas. Los apóstoles del anarquismo velan por ti. Sin temor á la muerte ni al martirio, trabajan constantemente por redimirte; si escriben ó pereoran sin descanso, no es para enriquecerse á tus costas ó alcanzar honores, como lo hacen esos políticastros de todos castas y colores.

El anarquista no quiere nada para sí sino para todos.

Dentro del anarquismo no se reconocen superiores ni jueces. Cada hombre debe gobernarse por sí mismo; cada hombre tiene una conciencia que censura ó aplaude sus actos y ésta debe ser su único juez.

Así es, el ideal anarquico: libertad, igualdad para todos, sin distinción de razas ni de sexo; de capacidad y de fuerzas.

Todos deben os interesarnos para que impere en el mundo lo más "Unánimo" y con-

jeto, señ d

en día irá fortaleciéndose, triunfos y opresores irán desapareciendo, hasta que por último, se alzará radiante de belleza y estupor la excesa Anarquía glorificando a los mártires y ofreciendo a los vientos Libertad, Igualdad, Amor, Paz y Armonia.

José Teixido

Lima—Perú 1909.

El duelo del honor

"La Tardé" en letras de molde [como que el asunto era para meter ruido] llamó la atención en su N° 3638 correspondiente al sábado ultimo, sobre la posibilidad de dos muertos fuscos como consecuencia de un lance que llamó de honor, entre dos caballeros de esta ciudad.

San Pablo de Pácora.

La casual coincidencia de corresponder las iniciales de uno de los duelistas [M. H.] a las del propio nombre y apellido de este servidor de ustedes y la no menor fortuna de haberme visto publicamente, en ese día, en amenia e interesante conversación con mi excelente amigo don José Adolfo Laca, cuyo nombre corresponde también a las iniciales uno de los padrinos de [Dios me libra y me favorezca] M. H.; estos circunstancias, digo, han dado margen a que mis amigos se hayan apresurado a solicitar para inquirir la causa del famoso duelo, manifestándose profundamente contrariados, no tanto por los efectos del tal lance de honor, sino porque conocíendome que por principios y por educación soy contrario a estas especies de desafíos, tenían que lamentar ellos, mis amigos, el que yo hubiera desertado de las filas, apostatando por satisfacer las exigencias de una sociedad fanática a los caprichos de un adversario que cree que es lo mismo pegar la vida ante la boca de un Smit y Wesson [calibre 44!!!] como estar tranquilamente en su casita sudando bajo el ardiente sol para ganar un pan y comérlo cariñosamente con sus adorados hijitos.

Añoto al testimonio de mis amigos señores

Pedro Falla y

10º Miranda

imo y López

stegui y

enumé

y man

Mar-

tu te bates... no es posible, ni lo consentimos, nosotros no somos partidarios de duelos, deja el duelo para la Pasqua!!!

Pues han de saber, no solo mis amigos, sino también el público, que no he aceptado quanis ideas y principios no han cambiado en nada; que bien puede el señor Marquéz de las Cabras [Q. E. P. D.] conseguir cada día mayor número de prosélitos, entre los que se llaman caballeros de honor; yó, contra toda la corriente de la moda y de esta civilización que tolera barbaridades, declaro que soy opuesto al duelo, no porque tenga miedo a enfrentarme con un bicho que me amenaza, sino porque juzgo que al ir al *llamado campo de honor*, los que tal hacen llevan en perspectiva un doble crimen: el sesinato y el suicidio. Porque como asesinato puede calificarse el hecho premeditado de cargar las armas, ó preparar los sables para huir de muerte a su prójimo; como también se coloca en la condición de suicida, el caballero que concurre a un sitio en donde sabe que una bala ó una estocada bien dirigida puede sin más ni menos mandarlo derecho al agua, ó al Panteón de Chiclayo, que da lo mismo.

—Y si muy bien el C. de E. P. en su artículo 32 condena á 15 años de penitenciaría á los asesinos, á los duelistas los creo incluidos en el precitado artículo, como no ignora tampoco que el Código Eclesiástico niega sepultura sagrada á los que caen revueltos en su propia sangre y por llamarse Caballeros de honor.

Creo, pues, que si la política autoridad en cumplimiento de su deber, pone bajo de sombra á los duelistas M. H. y V. U. lo mismo que á sus cómplices J. A. L. etc., etc. y los pone á disposición del Sr. Juez del Crimen para que este en cumplimiento, también de su deber, les inicie el correspondiente juicio criminal por los delitos frustrados de asesinato y suicidio; ganaría Chiclayo, la iniciativa y el brutal y fantástico desafío desaparecería entre las gentes de este siglo XIX.

Yo como ciudadano hermano, chilcayano, no reconosco mas leyes que las del C. de E. C y las del mismo penal, no reconosco mas religión que la católica, porque veo que ellas son las que más se aproximan á las leyes naturales y á la moral.

Estimo á mis amigos sus muestras defecto y condon-

encia y les declaro terminantemente, que soy enemigo acérrimo del duelo; que, en caso daldo, estoy listo a lavar las ofensas que alguien pudiera hacer á mi persona, ante la autoridad judicial, ó política, ó a repeler los ataques de cualquier que de frente me acomete; todo sin perjuicio de que si se trata de un lance de honor! (Ave María Purísima) dejé á un lado las balas del .44 y los chafalotes del Marquéz de las Cabras y obte por decidir el lance á puño y limpio *paloteo*, acordándome que era el arma de nuestros progenitores.

Y para terminar esto, que ya se hizo largo, declaro: item más, que jamás he pensado en batirme ni matar á nadie y que en adelante, para que mis amigos no se equivocuen y me crean *caballero de honor calibre .44* pondré todos los nombres que figuran en el dia que la divina Providencia tuvo á bien mandarle a este mundo.

ITEM MAS.

Yo duelistal Ni por pienso antes que me parte un rayo pues nada licito hallo colocarme en tal atrenzo.

Vaya el código á Satán que aquí llaman el honor y que ha sido dictado por el Marquéz de Cabrera.

Bien se le puede una velar y que en paz descansé y cuando alguien tenga urlaço que se bata con su abuelo. Que se sefa catambolá ni que gr. de honor promete jugar la vida al florete ó al tiro de una pistola!

Yo de mi parte confieso que esta bárbara costumbre es de cerebros sin lumbre ó de cabeza sin seso.

Yo mirarme cara á cara con un presunto asesino por Dios que me imagino que será cosa muy rara.

Tendría que confesar que y que hacer mi testamento, y en el alzido momento de coraje, santiguarme!

Vamos, vamos me confundo y en mi cabeza arde un rayo si hay duelos aquí en Chiclayo claro que se acaba el mundo.

Y mis amigos venirme que soy duelistal M. H.

no por Dios, q' no me tache nadie así por aburrirme.

Y pero, (aunque sea malo) que si me viene un percase me alisto y vamos al lance lavó mi honor con un palo!

Chiclayo, Noviembre de 1909

M. H. P. M. P.

LA SEMANA

Por Ferrer y Guardia—

A raíz del acontecimiento bárbaro de los magnates de España que ordenaron el fusilamiento del ilustre humanitario Sr. Francisco Ferrer y Guardia, ha salido en Lima "La Agitación", semanario editado por el Centro de Estudios Sociales 1º de Mayo.

Los tres primeros números que nos han llegado traen abundante material de propaganda anarquista y social. Al retornar el canje, hacemos votos por que su aparición sea eterna, porque periódicos de esta índole son los llamados á figurar en el mundo de los obreros que en no lejano día izarán muy alto su bandera de redención.

Felicitación

La Dirección de "La Protesta" cumple con el grato deber de saludar al Sr. Maximiliano Campos Pizarro, Director de "El Instituto Departamental" que cumple años hoy Domingo 5 del corriente, y hace votos por que su útil existencia se prolongue para bien de la juventud que educa.

AVISO AL COMERCIO

El que suscribe, pone en conocimiento del público, que desde la fecha firmará todas sus trampas y raterías habidas y por haber, con el nombre de PACO J. CARRILLO, RAZZO DE CHOCOLATE.

Y para que no se alegue ignorancia, firmo el presente aviso, en la Villa de Eten, á 4 de diciembre de 1909.

PACO J. CARRILLO.

Razzo de Chocolate.

PARTICULARES

COSAS DE SAN ANDRÉS

Aturdido, con la imaginación acumulada de ideas, cual loco de mondonguito que tiene toda clase de verduras, caminaba por las calles de la población en la noche del 29 del pasado y la que se encontraba alumbrada por la luz que despedía el hermoso satélite de la Tierra.

En idas y venidas, choqué con mis buenos compinches R. Siluso, E. Riñón del civilismo, R. Pájaro, Dios, te dé, T. Perrotfayo, y con la alegría que siente uno cuando se encuentra con sus colegas, me tendieron la mano y me dijeron querido Macatran, es perdonable estábamos para ir a darle las borregas á la linda pareja venida hace poco del

orienté, ó sea Arturito Menáñon Menequeche y su cónsulente misia Mesquera. Uds. verán, queridos lectores, que para lo que me esperaban no era asunto que me disgustara, pues siempre que se trataba de festejar el aniversario del natalicio de alguna de mis camaradas me presento voluntario á hacerme partícipe de la orja.

Bueno; después de cambiadas algunas ideas sobre la manera de presentarnos á la casa de Venturato, que también así se llamó, resolvimos ir, pero cuál sería nuestra sorpresa, amables lectores, cuando vimos que en la ventana de su alcoba existía colgado un hermoso chivo de techo acompañado de lindas coronas de alfalfa, y el cual tenía aroma

Al día siguiente, ó sea el de San Andrés, día en que cumple el aniversario de su natalicio Menequeche y Mesquera, fui muy tempranito á darle mis felicitaciones y tomar la copa, pero tiré una plancha motrocotuda, pues encontré al pobre Menáñon rabioso cual can con hidrofolia. Al verlo así me asusté y puse pies en polvorosa y fui á unirme con mis demás compinches y les narré lo que me había pasado. Olvidamos todo; pero el pobre Menequeche contó así se llamaba, resolvimos ir, pero cuál sería nuestra sorpresa, amables lectores, cuando vi-

(es decir ropa por que lombras no ha de ser) á matar,

en fin estaba de bravo que pa-

querido de lindas coronas de

Uds no sabe, una cosa, querí-

amos que en la atmósfera con el

sabrosísimo olor "ya te en-

dés de su furia y me mandó des-

contró". Este obsequio y co-

ntración hecha á nuestro dis-

tinguido Menáñon, nos picó

dónde él para que sacara sus

el amor propio, pues había

deseos, pero el pobre se enfrió,

pues desde que conocí mi re-

solución se volvió un sancocha

do de yucas bien cocidas. Po-

bre Menáñon le dije, robuste-

ce primero tu cerebro con un buen caldo de cabeza de pollo y dás energía á tu carácter, pues derepente ya no te llamas Menáñon, sino Menáñona, Menequecha.

Después de esto quedó todo en calma; pero antes de terminar debo advertir á mis queridos lectores que los nombres de mis cuatro amigos que aparecen al principio de esta chirigota y el mío, no son los verdaderos, pues son nombres nacidos de la habilidad, prespicacia de nuestro querido Cuchufletas, Menáñon Menequeche.

A las órdenes de todos.

Macatran Penegro.

Historia de Criminales y un descendiente

El público conoce que en época atrás, hubieron dos hombres célebres por sus hazañas y criminalidades; estos fueron Manuel Cutitives, y otro que

por apodo le decían *Gojo á la Mar*; el primero murió ciego pidiendo limosna después de haber estado en la Penitenciaría 15 años pagando sus grandes culpas de *ASALTADOR Y LADRÓN*, y el segundo fusilado en el sitio conocido con el nombre (pozo loco) ó Chacuape.

Como por estos apodos el público no puede determinarlos, el verdadero nombre del tal Cutitives que murió ciego pidiendo limosna de puerta en puerta, fué el de Manuel Delgado, padre del actual célebre también mercachifle, contrabandista, soplón en favor del Ecuador, explotador y usurero, negociante de mala fama llamado MANUEL DELGADO [a] EL GALLITO ARRISCAÑO.

Este desgraciado tipo que caearea de ser caballero honrado y trabajador, tiene también sus celebridades y dia a dia se hace grande, desde que viendo á su padre en desgracia lo proteja en su ruina echándole sus culpas y que hoy como mañana caerán sobre él.

-14-

suceden desgracias. A qué prisas estas manifestaciones, para excitar los ánimos y dar muestras de cortesana, indigna de un pueblito viril?

MARIO—No hicieron manifestación el otro día, cuando cayó de un andamio, de la obra de enfrente, un pobre viejo. . . . El pobre quedó deshecho en la vereda.

LEA—Ni cuando á Marieta la máquina de la fábrica le llevó un brazo. Nadie lloró por ella!

MANUEL—¡Es carne proletaria, y de ese artículo sobre en el mercado! (Se retira)

ANITA—(con dolor). Hijos míos: la carne de carbon no se llora. Esta es la merced de los zánganos. El dinero y el gobierno son nuestros enemigos, y mientras nos explotan sin piedad; los negros frailes, bendicen el despotismo y el privilegio. Lo aprenderás un día, á vuestras expensas y á mi pesar. (Pasa la manifestación; se oyen alterutivamente los gritos de: ¡Viva el rey! ¡Viva Umberto! ¡Viva Víctor Manuel III! ¡Viva la corona!)

ANITA—Sí, gritad. . . . deganitaco! ¡hipócritas! canallas!

MARIO—Griten no más; pero el rey ha muerto.

LEA—Ma dan guías de tirarles algo por la ventana.

ANITA—No sean imprudentes. Cierren la ventana y cada protesta al servilismo de estos miserables, pensemos en vuestro padre, en las víctimas de la burguesía, y en el también pobre mártir que no verá más luz en una oscura oscuridad donde le esperan martirios y torturas sin cuento. (Se retiran todos)

Mutación rápida

-11-

CUADRO SEGUNDO

La misma escena del cuadro primero

ESCENA I

Anita, después Manuel y doctor Aurelio

ANITA—(sentada leyendo una carta) La libertad condicional que me habían prometido, es otra de las tantas promesas que los gobiernos dan y no cumplen. Aquí, en Lipari, es una calamidad. Todos los días llegan nuevos compañeros. Que miseria causa horror. La semana pasada fué hallado muerto, en su celda, un joven romano, preso, como todos nosotros, por soñar una Italia menos injusta. ¡Pobre mártir de la libertad! Se dice que lo asesinaron. Nuestra comida, si tal puede llamarse una sopa fétida y un pedazo de pan negro, la rehusarían los perros; y después, callome las privaciones y arbitrariedades que con nosotros se cometían. ¿A quién aflijite? Es necesario armarse de valor. Llegará el día que se causarán de torturarnos. Besa á los niños; que sean inocentes y que no me忘den. Y tú, en la virtud y en la idea busca consuelo á tus penas. Tuyo siempre: Elio. — [Pob. e] Elio. ¡Pobre esposo! — [Que enredo de horrores! Solo las fieras son capaz.]

dad. ¡Y aquel joven
Victima oscura, d
no hará mención

MANUEL—(entrando
ma de un v

Y no solamente á su padre lo atrópello, sino también á su anciana madre q' vive aún lamentándose de los golpes que le propina como el mejor de los preñios de su desnaturalizado hijo, que ya ha pisado la Penitenciaría en la época del General Cáceres por ser soplón, como también las carceles del Ecuador por una gran estafa á una casa de comercio.

Y no solamente estas son sus hazañas, sino también las que se vienen descubriendo; pues por donde pasa deja huellas en la profesión de LADRÓN que ejerce, por las cuales es perseguido y encarcelado como lo ha hecho en San Miguel el Gobernador Tomás Alvarado por el robo de un jato y es puestas de plata á Sacarias Maleca.

Peró como la influencia es la que reina, ha llegado la audiencia de este mal hombre, mal hijo y peor amigo, á buscar cómplices de influencia ante las autoridades quienes lo sacan de las cárceles antes del plazo de 24 horas que se fija para enjuiciarlo criminal

mente y que vaya á ocupar su sitio que tiene reservado en el Panóptico.

Va que la justicia se muestra indiferente sin aplicarle su merecido; vayan estas líneas expresión fiel de la verdad, á herirle el rostro y que se avergüence de que su nombre pase á la historia de los grandes criminales.

Un amigo

Chiclayo, Dbre. 4 de 1909

No hay que dejarse engañar

Es ya bastante escandaloso el negocio descarrado que Pedro Llontop Flores está haciendo bajo la sombra de la Patrona de Chiclayo, pues este sujeto se ha dedicado hace tiempo á la explotación de los buenos fieles, á quienes saca y saca dinero sin compasión alguna.

Hace años que viene embauando á cuantas personas creduelas q' echa el ojo, so pretexto de comprar un estandar

te nuevo; pero q' éstandarte sacó \$ 50 desde hace tiempo á don Virgilio Dall'Orso y posteriormente ha sacado de Pomalca otros \$ 50, q' manda para el mismo objeto.

Como se verá, no puede ser más inicua la explotación que nos ocupa, y eso es tanto más escandaloso, cuanto que el pueblo todo pide al antiguo mayordomo don Manuel Chafloque, pues durante su administración todo marchaba bien.

Diga si no quien compró ese estandarte que Llonto hizo bordar, quien compró esas bandas nuevas que hoy sirven para las procesiones. El pueblo todo lo repite, que fue Manuel Chafloque (a) Caracha quien consiguió todo ésto, y el del Dr. Navarrete puede dar testimonio de que el mayordomo ya citado ha coseguido todo eso, con todas las limosnas de esta ciudad, sin apelar á otras poblaciones.

Debe tener presente también, tanto la autoridad eclesiástica, como los fieles todos, que si misera explotación de Llonto Flores llega hasta vender las medidas sin bendecir, ha-

ciendo negocio con tan escandalosa profanación.

En vista de todo lo expuesto y de otras cosas, que por hoy silenciamos, conviene que se llame á cuentas á dicho explotador, que—hablando en términos claros—viene estafando miserable é impunemente á todos los que no lo conocen que tal alijoja es el buen cholito.

Si hay, pues, empeño en que la fiesta de la Purísima Concepción, Patrona de esta ciudad de Chiclayo sea celebrada como se debe y que sus fondos se manejen con pureza, debe hacerse todo lo posible por relevat á Llonto, á quien debiera botarse de ese puesto, como Cristo arrojó del templo á los mercaderes, y reemplazarlo con persona digna como la que el pueblo recuerda en la persona del Sr. Chafloque con tanto agrado y contento, porque durante su mayor domia todos estaban contentos y la fiesta se celebraba como en sus mejores tiempos.

Devotos de la Purísima.

Tip. El Trabajo—6196

— 12 —

verdugo. El libertador vino de lejos.... de aquella tierra que inocentes mártires regaron con su sangre.

ANITA—¿Quién fuó el héroe? cuál es su nombre?

MANUEL—Recién llegan los primeros telegramas.... Un obrero mató al rey. No puedo duros más detalles.

ANITA—La maldición que mi corazón de madre le arrojó, debía caer sobre su cabeza y no sería yo sola!

MANUEL—Aumentarán las persecuciones! Si este pueblo no fuera tan imbécil, harían la revolución, pero, deja la acción por la balota.

AURELIO—(entrando agitado, con espanto) ¡Ah la horrosa noticia!.... Mataron al rey!

ANITA—Lamento la muerte del hombre, pero no la del rey.

AURELIO—Días de luto se presentan para la nación. Emancipar al pueblo, sí; pero la violencia y los atentados no coinciden con mi carácter. Después de todo, personalmente no era un tirano.

MANUEL—No es la muerte sino la vida, para todos, lo que propagamos los anarquistas; pero el pueblo tiene sus cansados, como el privilegio tiene sus victimarios. ¡Ojo por ojo, diente por diente!

AURELIO—Veréis las consecuencias; aumentarán las vejaciones.

ANITA—Oh, se cansarán algún dia y si no, no faltarán otros brazos para continuar la obra de pura doría.

— 13 —
vuestro odio y sentimiento, el pueblo no habrá ganado.

carmiento. Y además, ante individual. ¿Qué rebeldía de un

— 13 —

AURELIO—[aparte] Cambiemos de tema.

(a ellos) Están preparando, según me dijo el boticario, una manifestación de condolencia. Yo permaneceré neutral.

MANUEL—Sí, una manifestación en que tomarán parte todos los zánganos, los imbóiles y los que viven del presupuesto.

ANITA—Se acuerdan del rey; pero olvidan los centenarios de productores, que en su nacimiento arrojó el plomo, y los que por su orden gimen en las cárceles y en las islas malas.

AURELIO—Si el pueblo votara por representantes de su clase, no se dictarían leyes tan draconianas. (saluda y se retira).

MANUEL—(a Anita) Su cabeza es una urna electoral; no le quitáis la balota del cerebro. Son así todos estos científicos: sueñan con la bufaca del diputado. Mucho humo y poca paja. (Se oyen rumores de voces).

ANITA—¿Qué será ese vocero?

MANUEL—(asomándose á la ventana) Es la manifestación de los cocodrilos. ¡Allí hará falta una lluvia de palos!

ESCENA II.

Dichos, Mario y Lea entrando.

MARIO—Mama, ¿qué alboroto ha en la calle? Los esbirros andan que parecen fieras.

LEA—Catalina me dijo que mataron al rey.

MARIO—(palmoteando) ¡Bravo! ¡bravo! Así vendrá papá.

ANITA—Calla, en estos momentos hay que ser prudentes.

MANUEL—Yo me retiraré. Me repugna ver tanta imbecilidad. Porque de veras si lloran al rey no lo merece y si al hombre, todos los días